

GACETA DE MALORCA

Regalos de la 'Gaceta'

La **Gaceta** de Mallorca, siguiendo la costumbre establecida, obsequiará á sus abonados con un artístico calendario americano para 1909.

Tendrán derecho á este calendario los que se suscriban á la **Gaceta** desde 1.º de año y satisfagan por adelantado el importe de un trimestre, quienes recibirán gratis el periódico durante lo que resta del actual mes de Diciembre.

A los suscriptores que paguen por adelantado una anualidad les regalaremos un ejemplar de los tomos I ó IV de las populares *Rondays Mallorquines*, del M. L. Sr. D. Antonio M.º Alcover.

Los que paguen media anualidad tendrán derecho á un ejemplar de las *Glosades de l'amo Antoni Vicens de So'n Garbeta*.

LA HIGIENE MORAL Y LAS AUTORIDADES

La Higiene en nuestros días ha sido objeto de estudios tan extensos y profundos, que sus cultivadores se han visto en la precisión de especializarse en algun aspecto particular de esa ciencia, resultando de ahí una clasificación de la misma en distintas ramas, las cuales, á medida que se perfeccionan, van obteniendo los honores de ciencias autónomas.

Así la Higiene moderna es individual ó social, privada ó pública, profesional, escolar etc.

Siguiendo en esto el espíritu individualista, durante casi todo el siglo XIX, al menos en sus dos primeros tercios, los higienistas no se dirigían más que al individuo, creyendo que éste se bastaba á sí solo para defenderse de todos los amagos contra su salud.

Hoy todo el mundo está persuadido de que hay enfermedades que no pueden prevenirse con simples medios individuales, por cuanto sus causas son sociales; así, por ejemplo, nadie niega que el deber de luchar contra la tuberculosis, es un deber de la sociedad, por cuanto sólo con ciertas reformas sociales, entre otras las habitaciones de obreros, se la puede atacar con probabilidad de éxito.

Esto mismo sucede con la higiene moral. Esta tiene aspectos que trascienden del individuo, para invadir la esfera verdaderamente social. Así por ejemplo son aspectos sociales de la higiene moral la trata de blancas, la vagabundaría, la mendicidad, la pornografía en todos sus aspectos: libros, grabados, bailes públicos, espectáculos etc.

Pues bien; así como todo el mundo considera de la incumbencia de las autoridades civiles, tomar las medidas de higiene pública, así no puede negarse que les incumbe el deber de defender la sociedades de los peligros de intoxicación moral.

El motivo que de intervenir asiste á las autoridades es que los individuos no son por sí solos suficientes para defenderse, y de consiguiente toca á las autoridades tomar y ejercer sobre ellos una saludable y respetuosa tutela.

¿Qué diríamos de nuestras autoridades si existiendo un foco de infección morbosa no hicieran nada para hacerlo desaparecer?

Lo que entonces diríamos es lo que podemos también decir de las autoridades, como las nuestras, las cuales ven y observan como hay entre nosotros focos de corrupción moral, y lo observan y ven, brazos cruzados, y hasta sufren que se haga una gran propaganda para atraer á la muchedumbre ignorante y casi indefensa contra las seducciones del mal.

Esas autoridades nada parecen saber de sus deberes de tutelaje moral de la multitud, y se contentan con ejercer de polizontes, no interviniendo sino cuando el orden público se altera.

Pero no sólo tienen el deber de intervenir las autoridades civiles, sino también, las autoridades que el ilustre Le Play llamaba autoridades sociales: como son los padres de familia, manteniendo lejos de tales focos á sus hijos y subordinados; los ricos y nobles y sabios y patronos y cuantos gozan de alguna prerrogativa social, dando buen ejemplo personal, y especialmente creando y favoreciendo los recreos y espectáculos y libros y grabados y obras de arte de valor educativo popular.

Cómo quejarse de que el pueblo lee malos novelones y libros horribles si estos son los únicos que á su alcance se ponen con condiciones baratas y exponiéndolos en kioscos y toda clase de librerías?

Cómo quejarse de que el público asista á las funciones del *genero chico*, si nadie se preocupa de facilitarle funciones decentes, con la comodidad del teatro por secciones y sobre todo con su baratura?

A las autoridades sociales nombradas incumbe el deber de intervenir en la solución de esos problemas. Desgraciadamente, en vez de intervenir en este sentido, ó bien son los primeros en dar el mal ejemplo al pueblo, ó se contentan con lamentarse, ó con echar la culpa sobre las empresas y compañías, las cuales no pocas veces son tan víctimas de la mala higiene social, como el pueblo mismo.

EN EL CINEMATÓGRAFO

—Hija mía, dijo la señora Moreau, descansa un poco, tus ojos se cierran.

—He prometido entregar estas listas de comida mañana sin falta.

La señora Moreau dejó la calcaeta sobre la mesa y contempló la obra de María.

—¿Son para la embajada? preguntó.

—Sí, ¿son bonitas?

—¿Lástima que una artista como tú tenga que ocuparse en estas fruslerías?

Después de haber examinado el efecto de la acuarela que había acabado, María dijo:

—¡Cuán buenas cosas habrá anotadas aquí! No comeremos de ellas, pero también tendremos nuestra parte, pues, si usted quiere, cuando vuelva mañana de casa Lhardy, compré un pollo y haremos una comida extraordinaria.

La joven reanudó su trabajo, pero la señora Moreau contempló una tarjeta y murmuró, con un suspiro:

—¡En ese país se halla!

María palideció, y su mano vaciló, dejando caer del pincelito una gota descolorida... como una lágrima.

Pablo Moreau, dichoso entre su mujer y su madre, casi rico, pues su trabajo bastaba para sostener la casa, dejóse convencer por las teorías libertarias, y entrístece por un deseo loco de pretendida justicia y de volver inmediatamente realizado. Fue de aquellos que si bien condenaban las sangrientas bahañas de tales gentes, paulatinamente, de confidencia en confidencia, se había visto arrastrado á complicidad en actos tan graves, que, para evitar su encarcelamiento, tuvo que huir. Su ausencia tenía que durar solamente algunos días, pero se había prolongado, pues una condena en rebeldía pesaba sobre él, y ambas mujeres temían en gran manera el regreso del ausente. Aunque sin noticias suyas, estaban seguras, por conducto de un amigo suyo, de que se hallaba en los confines de Crimea. No habían recibido ninguna carta de Pablo, pero suponían que la policía debía interceptarlas todas.

Entonces María recordó que en sus buenos tiempos pintaba, por distracción, algunas acuarelas que le habían sido muy alabadas, y se dedicó á iluminar estampas para alargar algo sus escasas rentas.

—¡Mamá exclamó alegremente María, esta noche salimos! ¡Vamos al teatro!

—¿Qué dices? ¡Estás loca?

—Cuando he ido á casa Lhardy, su secretario, que es muy amable y ha alabado mucho mis acuarelas, me ha regalado dos butacas para Folies Nouvelles.

—¿Quieres ir?

—¡Oh! mamá, ¿por qué no?

Habia tanto deseo y tanta inquietud en esta exclamación, que la señora Moreau dijo inmediatamente:

—Sí, hija mía, tienes razón. Comamos temprano para llegar cuanto antes.

María murmuró tímidamente:

—He traído el pollo.

—Pues bien, es preciso asarlo.

—Después de la comida, que no fué tan alegre como hacían presagiar los preparativos, la señora Moreau preguntó:

—¿Qué dan hoy?

—Lo ignoro, pero sin duda será divertido.

No tardaron en ocupar sus butacas. Después de varios juglares, equilibristas, perros sabios, etc., etc., hubo sesión de cinematógrafo.

Sobre la tela pasaban los terrenos con la rapidez de recorridos en tren expreso; y finalmente se dibujaron en lontananza gran número de cúpulas, minaretes, campanarios y torres. Moscú, murmuró alguien cerca de las dos mujeres, que se estremecieron.

Una voz que parecía proceder del cielo, anunció:

—«Los sucesos de Kavariëff.»

¡Inmensa muchedumbre corre, se empuja, se dispersa y se confunde en febril animación. Todas las manos están levantadas, haciendo gestos; todas las bocas están abiertas como para gritar. De vez en cuando surgen oradores, hacen signos, y después desaparecen en medio del remolino. Sin embargo, la turbamulta parece que se forma y queda parada, como esperando algo; se entreabre, forma vacío en el centro, en donde aparece un hombre.

Lleva la blusa sujeta al talle, el pantalón bombacho de los mujiks y una gorra de piel hundiada en la cabeza. De una sola ojeada, ambas mujeres lo reconocen y, sin desviar la vista para no perderlo, dicen á un tiempo:

—¡Es Pablo!

Helo ahí, tal como ambas mujeres lo habían visto otras veces, dominando á la muchedumbre. A pesar de su vestimenta es el mismo. De repente desaparece aquella imagen y surgen otras. Es una masa de gente, en que unos llevan emblemas y marchan como en procesión, muy grave, pero aborta en una idea violenta. Se pinta el asombro en la fisonomía de las dos mujeres: el que parece ser el jefe de la muchedumbre, el que empuña la bandera, es Pablo. De repente, unas sombras empuñan la tela, adquieren forma, se precisan en forma de una cuadrilla de jinetes que, lanza en ristre, montados en caballos de poca alzada y largas crines, cargan contra la muchedumbre. Idéntico grito queda ahogado en la garganta de las dos mujeres, la madre y la esposa... pero la visión desaparece como una niebla.

He ahí la fachada y las alas de una ciudadela que rodean el espacio liso de un campo de maniobras, en el que están formadas tropas con los fusiles descansando en el suelo. Llega un oficial á caballo, saca un papel que hace ademán de leer, y llegan hombres, por parejas, con las manos atadas á la espalda encorvada por la fatiga ó el terror. Los hacen colocar en fila contra una muralla, de cara á los espectadores. Los condenados—pues condenados son—se ponen indiferentemente en fila como en una parada. Otro, que llega después, pasa por delante de ellos, les exhorta, les arenga, y se coloca en el sitio más iluminado.

—¡Es él! ¡es Pablo!, gritan ambas mujeres, las que se levantan, mientras los demás espectadores marmuran y protestan.

Una línea de fusiles se dirige á ellos con movimiento uniforme; brilla la hoja de un sable...

La señora Moreau y María se lanzan hacia el escenario, empujando, llorando y gritando:

—¡Perdón! ¡perdón! ¡es él! ¡no lo mateis!

—La tela queda á oscuras.

Esto es todo lo que han podido saber del paradero de Pablo Moreau.

FRANCISCO DE NIZA.

LA MUNICIPALIZACIÓN

El ejemplo de la Gran Bretaña

Como la GACETA ha recomendado repetidas veces la municipalización de servicios públicos publica hoy con gusto el siguiente artículo:

En las naciones latinas, y muy particularmente en España, se ha desparramado con loca prodigalidad el patrimonio histórico colectivo, así del Estado como el de los Municipios. Al despojar á estas instituciones de sus riquezas propias, se las ha obligado á cubrir sus necesidades por medio del impuesto casi exclusivamente, y al mismo tiempo han tenido que entregar los servicios de carácter general á la codicia de compañías privadas. Y el pasivo de las finanzas, así nacionales como municipales, carece de una cabal contrapartida, porque las emisiones de deuda no representan una colección de capital, y á consecuencia de esta falta de activo saneado su crédito se resiente de un modo considerable en ocasiones.

Quizá sea esta una de las causas determinantes de la relajación del sentimiento patriótico en ciertas naciones latinas, toda vez que las masas, instintivamente, repugnan los sacrificios que se les exigen en nombre de intereses de que se han apoderado los judíos y las empresas extranjeras á expensas del país.

Los pueblos anglosajones han seguido una conducta diametralmente opuesta. Comprendiendo que el mejor aglutinante social son los intereses, han fomentado un patrimonio que es de todos y para todos, y así ligán á las masas con un cemento inquebrantable y las asocian á la causa de la Patria. De esta forma se compenetran tan energica é íntimamente el interés del individuo y de la sociedad, que la nación llega á constituir esa unidad tan homogénea y perfecta que ofrecen Alemania ó Inglaterra.

Es verdad que el Estado inglés, á diferencia de los Estados alemanes, carece de patrimonio. Apenas Inglaterra acredita 43 millones de libras esterlinas en acciones del Canal de Suez y en diversos anticipo reembolsables, contra una deuda de 774 millones, y en su presupuesto de ingresos de 1905-7, que asciende á 198 1/2 millones, no figuran los ingresos patrimoniales más que por millón y medio de libras. Pero en cambio, el Reino Unido es la tierra clásica de la municipalización, y si el Estado no posee patrimonio, estimula la formación de los Municipios con leyes adecuadas y subsidios importantes. Así se ha creado una riqueza comunal inmensa, desde hace muchos años, que es, á no dudarse una de las bases mas firmes y sólidas de la organización social inglesa.

Existen Ayuntamientos en la Gran Bretaña que explotan por su cuenta los servicios de mercados, aguas, baños y lavaderos públicos desde hace algunos siglos. Greenock montó en 1828 una fábrica comunal de gas; Winchester abrió una biblioteca pública municipal en 1851; la ciudad de Glasgow construyó y arrendó sus primeros tranvías en 1870; Hastings explota la producción de electricidad desde 1892.

Y cada día es más acentuada y más general la tendencia que se manifiesta hacia el aumento y extensión de estos patrimonios municipales; cada día son más intensos y más profundos los esfuerzos que realizan los Ayuntamientos para satisfacer cumplidamente el mayor número posible de necesidades del vecindario.

Pueblecillos de poco más de 5 mil habitantes, como Monmouth, poseen ya su fábrica de electricidad y un patrimonio que, en el caso citado asciende á 31 mil libras. Municipios de la importancia de Lérida ó Tarragona, es decir, de 21 á 22 mil habitantes, han organizado empresas comunales que representan un valor de algunos centenares de miles de duros. Stafford, por ejemplo (22.000 habitantes), tiene invertidas 33.000 libras en su fábrica de electricidad, 47.000 en el suministro de agua, 116.000 en su fábrica de gas, 9.000 en su mercado, 8.000 en baños y lavaderos públicos, etc. Su deuda sube á 294 mil libras esterlinas en cifras redondas, pero este pasivo está garantizado ampliamente por el valor de su patrimonio propio, que pasa de 474.000 libras. Y una capital como Barcelona explotaría en Inglaterra los servicios de agua, gas, electricidad, tranvías y hasta teléfonos. Birmingham, v. gr. (522.000 habitantes), ha emitido empréstitos por valor de cerca de 11 millones de libras, con destino á montar empresas reproductivas que ya se evalúan en once millones 280.000 libras, y sumando los demás elementos de su activo y pasivo, resulta aquél de 16 millones contra 15 y medio millones en que se fija el Debe. Los ingresos netos (1) que obtiene Birmingham de sus negocios de agua, gas, electricidad y tranvías, exceden del tercio del presupuesto total de ingresos de Barcelona, aun calculando las libras esterlinas á la par.

Entre las 45 capitales de las provincias de España no concertadas, sólo reúnen millón y medio escaso de ingresos propios, ó sea mucho menos de lo que importan los ingresos netos de la fabricación municipal de gas en la citada ciudad de Birmingham (178.000 libras en el ejercicio de 1906-7, equivalentes á unas 4.450.000 pesetas á la par).

Con objeto de dar una idea de la formidable riqueza que, mediante la municipalización de los servicios, se ha acumulado en el Reino Unido, extractaré algunas cifras de la edición para 1908, del *Municipal Year Book*, que publica en Londres mister Donald.

Aguas: Datos referentes al ejercicio de 1904-5:

Número de entidades	Capital en libras
Empresas municipales...	1.142 128,819.000
Id. privadas...	231 18.718.000

Gas: Datos referentes al ejercicio de 1905-6:

Empresas municipales	Compañías privadas
Libras	Libras
Número...	270 482
Capital...	39.402.000 84.782.000

(1) Se entiende por ingreso neto la diferencia entre los ingresos y los gastos, ó sea el beneficio bruto, del cual se han de deducir las cargas financieras para que resulte el beneficio líquido.

9.635.000	17.617.000
7.085.000	13.410.000
2.551.000	4.207.000
61/2	5

Tranvías: Datos referentes á las Empresas que han funcionado durante el mismo ejercicio anteriormente citado:

	Empresas municipales	Compañías privadas
	Libras	Libras
Número...	123 127	
Capital...	31.147.000 26.305.000	
Ingresos...	6.853.000 3.789.000	
Gastos...	4.323.000 2.512.000	
Coefficiente de explotación...	63,05 65,23	
Ingresos netos id. por 100 del capital...	2.530.000 1.277.000	
Pagos transportados...	8 4 1/2	
	1.529.000.000 706.000.000	

De los dos cuadros precedentes se desprende un dato de mucha trascendencia, es á saber: que á pesar de que los servicios municipales acostumbra ser más baratos y mejores que los de las Compañías privadas, las empresas comunales obtienen mayores beneficios en proporción. Semejante fenómeno tiene una explicación lógica. Contra lo que sostenían los viejos teorizantes de la escuela clásica, los monopolios bien organizados, cuando no están dirigidos por un espíritu de rapacidad, suelen ser baratos. La libre concurrencia, al permitir una excesiva multiplicación de empresas, hace crecer los gastos generales, y surge una serie de organismos innecesarios, parásitos, que encarecen los precios.

Significa un gasto inútil, y nada más que un gasto inútil, por ejemplo, esa duplicidad de canalizaciones de gas y electricidad que tenemos y esas líneas de tranvías de diversa anchura que circulan por las mismas calles ó recorren trayectos irregulares. Ese gasto equivale á un sacrificio que la ciudad hubiera podido ahorrarse al organizar ella misma, por sí y para sí misma, los aludidos servicios.

Y no es menor el sacrificio que representan las ganancias de las compañías privadas que, cuando son varias, acostumbra empezar por hacerse la competencia para acabar poniéndose de acuerdo á costa del vecindario. El distinguido ingeniero señor Armenter, en su *Estudio de Servicios Municipales en varias capitales de Europa* (Barcelona, 1906, página 183), calcula que en la Ciudad Condal se paga el gas cuatro ó seis céntimos por metro cúbico, más caro de lo que corresponde, aun teniendo en cuenta los diversos factores que aquí encarecen su producción.

Pero ¿podemos seguir en España el ejemplo de la Gran Bretaña? ¿Tenemos elementos para municipalizar los servicios públicos? ¿Hay crédito? ¿Hay dinero? ¿Hay suficiente moralidad administrativa?

Yo creo que sí. En primer término, cualquier Municipio que tenga un presupuesto medianamente saneado, encontrará capitales para montar empresas con más facilidad que un particular por la sencilla razón de que un Municipio ofrece mayores garantías que un simple hombre de negocios. Y además, por regla general, el propio consumo del Ayuntamiento constituye una excelente base, especialmente cuando se trata del alumbrado. Sólo capitalizando las sumas que paga cada año un Municipio, por gas ó electricidad, se reúnen elementos suficientes para construir una fábrica, en muchos casos.

En cuanto á la moralidad administrativa, se ha de confesar que aquí no es ni superior ni inferior á la de otros países. Lo que hay es que nuestro pueblo ha abandonado sus funciones fiscalizadoras, porque no le interesa lo que hacen los concejales. Pero el día en que éstos administren el agua, el gas, la electricidad y los tranvías de la ciudad, el vecindario se interesará por la gestión del Ayuntamiento con tanta intensidad como pueda interesarse un elector inglés.

Es intolerable que nosotros mismos nos estigmaticemos con el sambenito de que somos incapaces de administrar bien nuestros intereses colectivos. A tan cobarde declaración de impotencia debemos oponer un criterio optimista que vigorice y tonifique el espíritu popular. Pero si tanto es de temer la inmoralidad, no por eso se ha de renunciar á la municipalización: pueden emplearse fórmulas de arriendo ó concesión que imposibiliten el fraude y permitan que la ciudad fije precios y tarifas, participe de los beneficios y conserve la alta dirección de los servicios comunales.

Los obstáculos más serios son los que proceden de nuestra mentalidad, por un lado, y los que se derivan de los considerables intereses creados, por otro.

Mientras que en Inglaterra cada vecindario forma una pila, atento siempre al bien común, aquí predomina una tendencia antisocial que han dado en llamar «individualismo», cuando significa, quizá, todo lo contrario.

Hemos abandonado numerosas funciones sociales en poder de entidades extranjeras, y ahora éstas han llegado á tener tal fuerza financiera en nuestra patria, que poseen un como dominio eminente sobre el país, á su favor. Costará mucho trabajo arrancarlas de la explotación de riquezas que son muchas; pero nos lo hemos de proponer con toda energía, dentro, como es natural, del derecho estricto.

Es innegable que, á veces, la municipalización presenta serios inconvenientes, y que, en Inglaterra mismo, ha producido malos resultados en algunas ocasiones. Un problema que ha planteado allí el enorme vuelo de la municipalización y que parece difícil de resolver, es el contrarrestar el empuje electoral de los empleados y obreros del Ayuntamiento que, al llegar á 18.300 personas, como en Manchester, significan un elemento que pudiera llegar á ser peligro para los intereses generales.

Mas ante la desorganización actual de la sociedad y la extraordinaria movilidad del individuo, no hay más remedio que buscar una base indestructible, que persista al través de la inestabilidad individual: esta base no puede ser otra que la solidaridad de los intereses, la solidaridad económica del vecindario principalmente.

Es prudente continuar con este sistema de abandonar al vecino á sus propias fuerzas, entregar los servicios públicos á la buena voluntad de la iniciativa privada, y ceder, finalmente, el patrimonio común á Compañías que sólo persiguen el mayor lucro posible? ¿Cuándo sabremos aprovechar las lecciones de la experiencia?

A. RAS.

Francia y la Argentina

Cuenta Ramiro de Maeztu en «La Correspondencia» lo ocurrido entre Francia y la República Argentina, con motivo de haber sido rechazada en un concurso la proposición presentada por una casa francesa.

«El Gobierno argentino—escribe—abrió un concurso para dotar de nuevos cañones á su Artillería. El Jurado de expertos rechazó la proposición de la casa francesa. En represalia, la legación de Francia en Buenos Aires hizo saber á la cancillería argentina que el Gobierno francés había acordado prohibir la cotización en la Bolsa de París de los títulos de la Deuda argentina, caso de que el Gobierno platense confirmase la resolución del Jurado.»

«La Prensa», de Buenos Aires, se rebela contra la presión que se intenta ejercer sobre el pueblo argentino, y recuerda que sólo los huéspedes argentinos que viven en París pagan anualmente por sus cuentas de hoteles más dinero del que importaría el contrato de Artillería por celebrarse; que en Francia se proveen los argentinos de gran número de productos industriales y artísticos; que la literatura francesa reina aquí, desgraciadamente, con suprema soberanía en los gustos de la mentalidad argentina, y que el comercio y el capital franceses obtienen rendimientos pingües en sus relaciones con la Argentina.

«Bueno es—añade «La Prensa»—que por su órgano se sepa en el Elíseo que el recurso excogitado, además de los inconvenientes anotados, es impropio, porque el pueblo argentino no admitiría jamás en su cuello el dogal que se ha encontrado para indurarlo á solucionar el concurso de Artillería. A ese precio no compra cañones; pues los adquiere para seguro de su independencia y amparo de su honra.»

La mujer agrícola

Hojeando una interesante revista extranjera, acabo de encontrar algo que responde en un todo á mis ideas sobre los conocimientos agrícolas en la mujer.

La condesa Francée Eveling Warwick ha fundado en su grandioso castillo Rowing, sobre el lago, una hermosa Escuela Agrícola, de la que habla largamente en una crónica madame Felisa Faure Goyau. Las escuelas tienen por título: «Las Hijas de Céres».

Hay una sección muy simpática y muy útil: la confección de la manteca y diferentes clases de quesos en grandes salones, y la limpieza y orden de los distintos utensilios al cuidado de las criadas auxiliares, que también reciben otras instrucciones análogas y que están á las órdenes de las numerosas alumnas y de los profesores.

Habrá entre mis lectoras algu-

INFORMACION

Ayuntamiento Sesión de anteayer

A las doce y cuarto de la mañana de ayer, y bajo la presidencia del alcalde señor Rosselló y Cazador comenzó a celebrar sesión nuestro Ayuntamiento.

Conceales que asistieron
Asistieron a la sesión los conceales señores Serra, Trián, Fuster, Calvet, Oliver (D. J.), Canet, Barceló (D. B.), Juan (D. R.), Ramis (D. A.), Sampol, Rosselló (D. J.), Alemany (D. L.), Calafell, Pascual, Mas y Sureda (D. J.).

Acta y cuentas
Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales se entró en la

Orden del día
Sobre un camino
Se reprodujo el expediente del camino de Son Pons dels Ullastres, acordándose que quede otra vez sobre la mesa.

Obras de reforma
Reprodujo, igualmente, otro dictamen de la Comisión de Obras concediendo permiso a la superiora de las Hermanitas de los Pobres para reformar la planta baja números 47 y 49 de la calle de Salas.

El señor Serra usó de la palabra y después de algunas consideraciones respecto al particular pidió que se ensanchara la citada calle, por constituir ella una visible mejora y poderse hacer la reforma con facilidad.

El señor Alcalde contestó al señor Serra diciéndole que cree lo más oportuno que vuelva el dictamen a la comisión de obras para su estudio; así se acordó.

Contra los morosos
Se dió cuenta de la proposición de la Comisión de Hacienda disponiendo que en primero de enero se reanude el procedimiento de apremio contra los contribuyentes morosos por el impuesto de «Carrajes de lujo».

El señor Ramis pidió que se demore la resolución del asunto hasta conocer el resultado de las gestiones que vienen haciéndose sobre este particular y la resolución a los recursos interpuestos por los morosos.

Habló el señor Barceló, y dijo que puesto que la petición del señor Ramis supone un plazo indefinido y esto ha de resultar en perjuicio del ayuntamiento por lo que afecta a su marcha económica, cree que no deben concederse nuevas prórrogas.

Habló de nuevo el señor Ramis quien dijo que convendría consultar al ministro sobre el particular a fin de saber cuando se fallará el asunto.

El señor Barceló insistió en que no debe concederse un plazo indefinido, que todo lo mas que puede hacerse es conceder un plazo prudencial a fin de no perjudicar los intereses del Ayuntamiento.

Interviene en la discusión el señor Alcalde, quien manifestó que el asunto va convirtiéndose en juego de niños, pues el señor Ramis presentó una proposición, para lo que tenía pleno derecho, y el asunto fué a la Comisión de Hacienda y que habiendo esta dictaminado resolviendo la cuestión, no había para que volver a ella, pues esto indicaría poca seriedad. Invitó al señor Barceló para que como presidente de la Comisión de Hacienda expusiera lo que juzgara del caso.

El señor Barceló dijo que puesto que se trata de un asunto de importancia no tiene inconveniente en que vuelva el dictamen al estudio de la Comisión.

El señor Ramis volvió a usar de la palabra diciendo que cree que lo procedente es lo que ya indicó antes; es a saber, que se consulte al Ministro respecto a la fecha en que se fallará sobre el particular.

Se tomó en definitiva el acuerdo de que el señor Barceló redacte una nueva proposición pasando con ella otra vez el dictamen a la Comisión de Hacienda para un nuevo estudio.

Sobre la adquisición de un cuadro
Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía, proponiendo la adquisición de un cuadro del pintor Quirós.

El señor Calvet pidió la palabra para manifestar que de nuevo se oponía a la adquisición del cuadro.

El señor Calafell, interviniendo en el asunto, dijo que no se pudo ir a Zaragoza por falta de dinero y que por lo mismo no hay que pensar en adquirir cuadros.

A propuesta del señor Alcalde se pasó a votación el dictamen quedando desechado por 9 votos contra cuatro.

Votaron en favor de la adquisición los señores Alcalde, Trián, Alemany y Canet.

La discusión
Se dió lectura a un oficio del profesor don Juan Barbero, acompañando copia del discurso leído en el acto de repartición de premios el 20 del actual.

Se acordó manifestar a dicho señor el agradecimiento de la Corporación municipal por la deferencia que para con ella ha tenido.

Se aprobó el Extracto de los acuerdos del Ayuntamiento tomados en el mes de Noviembre último.

Substancia
Igualmente se aprobó la Substancia definitiva del servicio de carruajes a favor de don Antonio Coll.

Y la de recrudación de arbitrios sobre perros a favor de D. Ramón Gomila.

Dióse lectura a un Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo se accedan tres puestos en la parada de la calle de la Marina para tres carruajes, propiedad de don Antonio Campins.

Así quedó acordado.
Permisos
Dióse lectura, siendo todos aprobados, a varios dictámenes de la Comisión de Obras para la concesión de permisos.

Liquidación aprobada
Se enteraron los señores Concejales de otro dictamen de la citada Comisión proponiendo se apruebe la liquidación de las obras con motivo de reconstrucción de conductos y depósitos de agua en el huerto de la Rinconada de Santa Margarita.

Quedó aprobada dicha liquidación.
Varios asuntos
El señor Alcalde participó a la Corporación haber recibido la visita del comandante de la corbeta «Nautilus» anclada en nuestro puerto.

Hizo notar que es una delicadeza digna de ser tenida en cuenta pues con frecuencia acostumbra no hacerse así.

Añadió el Sr. Rosselló que él había devuelto la visita en nombre del cabildo municipal.

Participó también, a este propósito, que el Gobernador le había manifestado por encargo del citado comandante el agradecimiento de la dotación de la «Nautilus» por las deferencias de que había sido objeto en esta isla.

Terminó manifestando el señor Alcalde que él había creído del caso osequiar a la oficialidad de la corbeta y que a este fin había invitado a comer mañana en su despacho de la alcaldía, y en nombre del Ayuntamiento, al comandante y oficialidad de la «Nautilus»; que los gastos que esto supone corren de su cuenta pero que deseaba no obstante que fuera aprobada la medida en sesión pública y que designaran luego a los jefes de las diversas minorías los concejales que habían de asistir al banquete.

El proceder del señor Alcalde fué aprobado por unanimidad.
Recordó luego el señor Alcalde, pasando a otro asunto, que el día de ayer era el último del plazo señalado para la presentación de proposiciones respecto a la intervención en la recaudación del impuesto de vinos generosos.

Añadió que había recibido un solo pliego.
Se acordó que pase al estudio de la Comisión respectiva.

El Sr. Sampol manifestó que no habiendo empujado su dictamen, como esperaba, a la Comisión de Hacienda, respecto a la proposición relativa a gratificaciones para los empleados del Ayuntamiento, proponía que del fondo de imprevisos se señalase una cantidad para repartirla en partes iguales a los citados empleados.

El Sr. Barceló contestó al señor Sampol manifestando que la Comisión de Hacienda se reúne los miércoles y que por lo mismo era el día indicado para tratar de tal asunto.

Replicó el Sr. Sampol que el objeto de su petición era que se resolviera la cuestión de momento, pues pronto regirían los nuevos presupuestos y quizás entonces no habría posibilidad de conceder la gratificación y añadiendo que puesto que podría apelarse a fondos de imprevisos creía que así debía hacerse.

Acordóse que la Comisión resolviera en la reunión de ayer sobre el particular.
El Sr. Serra usó de la palabra para dirigir un ruego encaminado a que se active la separación de los caminos vecinales.

El Sr. Ramis manifestó que en las obras de rasante, que se han verificado en el camino vecinal cercano a Can Millo han ocasionado perjuicios a los vecinos de aquellos contornos.

Se acordó que los camineros municipales y los del ramo de Obras públicas practiquen las obras necesarias para remediarlo.

El Sr. Fuster dió lectura a unos telegramas publicados por un diario de Barcelona en los que se anuncia que en Tarragona se ha cubierto el cupo de consumos por suscripción popular, suprimiendo se, como consecuencia, los fieltros.

El Sr. Fuster suplicó al señor Alcalde que procurara adquirir datos sobre asunto de tal importancia.

A la una y cuarto se suspendió la sesión.

La «Nautilus» en Palma

La salida
El próximo sábado, día 2 de enero, saldrá de este puerto la corbeta de guerra española «Nautilus», buque-escuela de guardias marinas y de aprendices marineros.

Según nuestras noticias, dicho buque no visitará ya el puerto de Barcelona, siendo casi seguro que desde Palma se trasladará a Cartagena.

Después visitará el puerto de Cádiz, donde embarcará 25 guardias marinas, que se unirán a los doce españoles y cinco peruanos que ya conduce dicho buque.

Desde Cádiz emprenderá el anunciado viaje de instrucción a las Repúblicas Argentina y Brasileña, embarcando en esta última algunos otros guardias marinas de dicha nación.

Los guardias marinas con quienes hemos tenido ocasión de hablar se muestran muy animados del largo viaje que van a emprender.

Función en el Lírico
Anoche tuvo lugar en el Teatro Lírico la anunciada función en honor de los jefes, oficiales y guardias marinas de la «Nautilus».

El patio de butacas había sido adornado con plantas y una franja de los colores nacionales.

Asistieron a la función todos los tripulantes francos de servicio de dicho buque.

Lástima que el programa pareciera salpicado de notas sicilpáticas!

Banquete en la Alcaldía
Como ya dijimos, esta tarde, a las dos, tendrá lugar en el Ayuntamiento el banquete con que el señor Alcalde obsequia a la oficialidad de la «Nautilus».

También han sido invitados para asistir a dicho acto el comandante de marina de este puerto, Sr. Le-Senne, y el del «Nueva España», Sr. Montero.

Escuela Superior de Comercio

Clases nocturnas para dependientes de Comercio y empleados en escritorios mercantiles.
El próximo día 11 de enero empezarán en la Escuela Superior de Comercio las clases mencionadas, correspondientes al curso de 1908 a 1909.

Las asignaturas que se explicarán durante este curso serán las de: Geografía general y Comercial; Aritmética y Cálculos mercantiles; Contabilidad y Francés, a cargo, respectivamente, de los señores Profesores, don Diego Zaforteza Musoles, don José Jofre de Villegas, don Francisco Castañó Planells y don Rafael Campos de Loma.

Las clases de Geografía y Contabilidad se darán de 8 a 9 la primera y de 9 a 10 de la noche la segunda, los lunes, miércoles y viernes, y las de Francés y Cálculos mercantiles los martes, jueves y sábados, a las mismas horas que las anteriores.

La inscripción de matrícula en las asignaturas referidas será gratuita y para obtenerla bastará presentar en la Secretaría de la Escuela Superior de Comercio durante los días 2 a 9 inclusive, de 10 a 1 de la tarde, la solicitud correspondiente, dirigida al Sr. Director de dicha Escuela y extendida en papel sellado de una peseta, debiendo figurar en el mismo papel de la solicitud una certificación, firmada por el jefe respectivo, demostrativa de que el solicitante es dependiente ó empleado de su casa ó escritorio mercantil.

Como ampliación y complemento de los conocimientos que adquirieran los alumnos matriculados en las mencionadas clases nocturnas, se darán dos conferencias mensuales, por los señores Catedráticos numerarios de la citada Escuela Superior de Comercio, las cuales versarán sobre temas relacionados con los vastos é importantes conocimientos que componen la carrera oficial de Comercio.

A estas conferencias podrán asistir los alumnos de las clases nocturnas, a cuyo efecto se suspenderán la noche en que se verifique la conferencia, los alumnos oficiales de la Escuela y los socios de la Cámara de Comercio, Colegio pericial Mercantil, Asociación de Profesores y Peritos Mercantiles, y Asociación de dependientes de Comercio.

Juegos prohibidos
Sobre un servicio de la policía

Anteayer publicamos en este periódico una información diciendo que la policía había denunciado al Gobernador al señor Mas, dueño de un café, sito en el Borne por sospechas de que allí se jugaba a los prohibidos. Añadimos que los concurrentes al café habíanse dado a la fuga desparviados, rompiendo cristales de las vidrieras, y que se habían encontrado en una mesa 50 pesetas.

Los anteriores detalles fueron tomados del parte que la policía envió al Gobernador y que éste nos facilitó.

El dueño del referido café ha visitado esta Redacción, relatándonos el hecho tal como, según dice, ocurrió. El establecimiento pertenece a la categoría de café económico, de esos en que se venden las copas y los cafés a cinco céntimos de peseta.

En distintas mesas se hallaban jugando el burro y no al monte, como mal suponen los polizontes, buen número de soldados y algunos paisanos. En esto entró en el establecimiento la policía. Los soldados hubieron enseguida únicamente para evitar, siendo militares, molestias y disgustos que les hubieran podido sobrevenir. «Con la huída, nos añadió el señor Mas, nadie rompió cristales, como Vdes dicen, ni mesas, como indicó *La Tarde*». Nosotros repetimos que todo ello estaba indicado en el parte en cuestión.

Por último, el señor Mas nos dijo que no habían sido ocupadas por los policías mas que siete pesetas y media.

A ser cierto lo que asegura el dueño del establecimiento, nos parece imposible que los polizontes se entretengan en prestar estos servicios y dejar abandonados otros que revisten mayor importancia.

Para que no se crea que hablamos sin fundamento, otro día indicaremos alguno de estos servicios.

EL SEÑOR
D. Antonio Massot y Beltrán
NOTARIO
Falleció en la villa de Artá el día 23 de los corrientes después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S. A. E. R. I. P. A.
Su desconsolada familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruega le tengan presente en sus oraciones.
El Excmo. S. Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 60 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Para las Toses de los Ancianos.
La Emulsión Angier es incomparablemente el mejor remedio para las toses molestas de los ancianos. Por sus excelentes efectos calmantes en los pulmones y aparato respiratorio, alivia la tos y facilita la respiración, calma la irritación de los bronquios y promueve la expectoración fácilmente. Al mismo tiempo, conserva el aparato digestivo en estado sano natural y ejerce maravillosa influencia fortificante en la salud en general.

Emulsión Angier
(PETRÓLEO CON HIPOFOSITOS).

SUPERIOR A TODAS LAS DEMÁS EMULSIONES.

La Emulsión Angier es diferente y superior á todas las demás emulsiones, porque posee las maravillosas cualidades calmantes y curativas de nuestro petróleo especial, junto con las cualidades tónicas y fortificantes de los hipofositos. Además, es la más agradable al paladar de todas las emulsiones, y sienta perfectamente á los estómagos delicados. Si habéis probado otras emulsiones y notado que eran desagradables, comprad un frasco de la de Angier y observad la diferencia; es casi como la crema y con seguridad os gustará. Puede obtenerse en las farmacias ó directamente de los representantes exclusivos:

Sres. Foyé y Gimenez,
Calle Gerona, 4, pral, Barcelona.
THE ANGIER CHEMICAL CO., LTD., Londres, Inglaterra.



nas que crean imposible la realización de estos estudios en la mujer por el medio á que la vida deso ciedad las sujeta; pero es porque entre nosotros aún no se ha fundado nada serio que lleve á nuestro sexo por caminos distintos, sacando una utilidad positiva para el porvenir: falta el Comité Internacional que ha fundado en Suiza «Les Ecoles Menagères» en Friburgo, ó bien una Condesa France Evelyn Warwick, que organizó y funde una Sociedad Agrícola ó Doméstica que despierte las ideas y el gusto por la práctica y por lo útil.

Para alcanzar al desenvolvimiento de un plan, se necesita sociedad de ideas, unión; de aquí viene el impulso que más tarde secundan los que con el dinero tienen medios de acción. ¿Y quien podrá negar la gran posición y alta influencia que da á un país una vasta extensión de terreno que implica la ocupación en él de un considerable número de seres en utilidad positiva que redundan en provecho de nuestro propio hogar?

Sabido es que las sociedades revolucionarias trabajan en los centros fabriles y rurales, sacando, por desgracia, frutos bien amargos para la religión y la patria; pues sí existe divorcio entre la sociedad y el campo, si la mujer de la capital se desdena de alternar, hasta cierto punto, con las de los centros rurales, ésta la mira con desconfianza y envidia, y la mala semilla que brota del labio del impío, encuentra fácil arraigo en esas mentes dormidas por el atraso y la ignorancia.

El contacto directo de la mujer ilustrada, al entender y tomar parte activa en sus trabajos, introducirá la limpieza é higiene en esos hogares donde tanto falta, y su moralizadora misión en todo la dará un alto prestigio, contribuyendo á mejorar en lo posible el espíritu de estas pobres mujeres tan abandonadas de la sociedad.

Y como esto es fácil para las familias que poseen posesiones rurales, sería sumamente provechoso y útil para las señoritas, el estudio y práctica en muchos de los ramos que la Agricultura encierra. Por el trabajo de las manos, por las virtudes y plegaria del alma, viene al hogar, rico y pobre, la paz y la alegría, la salud, la tranquila dicha, que es patrimonio exclusivo de la conciencia que cumple con su deber y que trasmite después como herencia á todos los que siguen sus honrosas huellas.

CATALINA NARVÁEZ.
EL AHORRO, COOPERACION Y PREVISION EN ESPAÑA
De la estadística publicada últimamente por el Instituto de Reformas Sociales, tomamos los siguientes datos, relativos á las sociedades que hoy existen en España, tanto cooperativas como de ahorro y prevision.
La cooperación se halla representada por 274 sociedades, á las cuales pertenecen 66,909 individuos; de éstas, 182 son de consumo y 45 de crédito; en las restantes figuran las de producción, asistencia médica, construcción de casas y combinadas, llegando éstas á un número insignificante.
Las provincias que mayor número de sociedades cooperativas acusan son las de Barcelona y Badajoz, figurando la primera con 66 y la segunda con 20.
Las sociedades previsoras son las que alcanzan mayor número en nuestra península, siendo 1.733 las que existen en la actualidad. En esta cifra están comprendidas 1.691 sociedades de socorros mutuos, con 351.691 socios; 11 de seguros de incendios de fincas urbanas, con 3.112; seis de accidentes del trabajo, con 350; 18 de ganados, con 1.343; tres de incendios de fincas rústicas, con 2.470 y alguna otra de escasa importancia. El total de individuos que pertenecen á estas sociedades es de 365.394.
Como se ve, entre las sociedades previsoras, las de socorros mutuos son las que alcanzan mayor número, siendo Barcelona la que se encuentra á la cabeza, con 574; siguiendo después Gerona, con 192; Tarragona, con 109; Baleares, con 66; Madrid, con 67, y Vizcaya, con 40.
El ahorro queda á una altura deficiente, pues según la estadística, son 13 las entidades que existen hoy día, con 5.044 inscriptos; es decir, que de los 18.607.674 habitantes que tiene España, únicamente el 6'01 por 100 pueden concurrir con sus modestas economías á la sagrada misión del ahorro.

Regimiento Infantería Palma 61
Deseando este Regimiento adquirir por contrata tanto prendas de uniforme, como ropa interior para Jefes y Oficiales se avisa á los señores constructores, para que á la mayor brevedad, presenten en la oficina Mayoría muestras y condiciones.
COLEGIO DE LOS PP. AGUSTINOS
Primera y segunda enseñanza completas en locales independientes y separados; Unico Colegio de Palma incorporado al Instituto. Clases, salones de estudio y dormitorios espaciosos, soleados y ventilados. Gimnasio. Dibujo en todos sus ramos. Música. Idiomas: Castellano, Francés, Inglés é Italiano. Se admiten internos. medio-pensionistas, permanentes y externos. Para Reglamento y detalles en la Secretaría del Colegio.

TEATRALES
Asistencia Palmesana
En el teatro de la *Asistencia Palmesana* se cantará mañana, por la compañía que dirige don Pablo Coll, la ópera de Donizetti *Lucrezia Borgia*.
El domingo próximo se cantará *La Favorita*.
Se ha concedido una gran rebaja de precios para aquellas dos funciones.

De Instrucción pública
En el concurso de traslado del Rectorado de Granada, se propone para una escuela vacante en Málaga al Maestro de Palma don José Castañó.
—La *Gaceta* del 15 del corriente inserta las propuestas del concurso de traslado del Rectorado de Barcelona. En ella vemos, que por falta de aspirantes se formula propuesta alguna para la escuela superior de niños de Manacor, de 1.675 pesetas, ni para las de Luchmayor, é Ibiza de 1.100 pesetas, ni para las de Lloseta y San Juan Bautista de 825 pesetas.
Quedan igualmente vacantes las de niñas de Ibiza y Andraitx de 1.100 pesetas y la de San Juan Bautista con 825 pesetas.

Bendición de una imágen
En la iglesia de la Misión tendrá lugar el próximo domingo, día 3 de enero, por el Ilmo. Sr. Obispo, la bendición de una imágen de San José.
Terminada la ceremonia se cantará un himno á cuatro voces compuesto expresamente por don Rafael Cortés, Poro., organista de la parroquia de San Miguel.
A continuación habrá oficio mayor, cantándose por la capilla de Santa Cecilia la *Misa de San Vicente de Paul*, á tres voces, del malogrado maestro don Bartolomé Torres.
Habrá sermón en el ofertorio, corriendo á cargo del Rdo. P. Casas, de la Congregación de la Misión.
Noticias militares
Remesa—En virtud de reciente real orden del Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que por el Establecimiento Central de servicios administrativo-militares se remitan al parque de suministre

No ha sido admitido el aspirante de esta provincia don Pedro Ginard por no constar el sueldo que disfruta en la escuela que sirve.
—Tenemos entendido que para el día 28 está citado para constituirse el Tribunal que ha de juzgar las oposiciones á las escuelas de niños que próximamente han de verificarse en Palma.
—Recordamos á los Maestros públicos que el plazo para rendir cuentas del material expiró el 28 del corriente, y como estamos á fin de año no es posible esperar prórroga alguna para dicho servicio.
—Ha sido concedida la jubilación al Maestro de Artá don Jerónimo Roig.
—Está abierto el pago de la mensualidad de diciembre á los Maestros de Mallorca y Menorca.
También se abona el aumento gradual de sueldo correspondiente á 1908 que con loable puntualidad entrega la Excm. Diputación Provincial.
Temporal en el mar
Ayer tarde volvieron á suspender su salida para Ibiza y Barcelona, respectivamente, los vapores correos «Cataluña» y «Bellver».
El vapor «Iseño» se halla detenido á causa del mal tiempo esperando que amaine el temporal para regresar á este puerto.

SERVICIO TELEGRÁFICO

de Mahón 200 tubos para lámparas modelo 1897.

Retiro.—Al primer teniente de infantería (E. R.) D. Santiago del Castillo Madrigal se ha concedido el retiro para Inca.

Licencia: Se han concedido cuatro meses de licencia para que pueda visitar distintas poblaciones de España y América al primer teniente de artillería de esta comandancia D. Fernando Cuervo Arrizababaga.

Almanaque

Agradecemos a nuestro colega «El Felanigense» el Almanaque para 1909 con que nos ha obsequiado. Constituye un elegante tomo de 112 páginas y ofrece amena lectura, con buen número de composiciones, la mayor parte en mallorquín.

De la provincia

Mallorca

Santanyí, 29 Diciembre de 1908.

Hemos tenido el gusto de tener entre nosotros al inteligente almedricultor don Pedro Estelrich, catadático de Agricultura del Instituto de Palma quien vino a esta invitado por el Centro de Cultura para dar una conferencia sobre el cultivo del almendrón en Mallorca.

El señor Estelrich después de detallar minuciosamente las observaciones que hizo cuando comisionado por la Excm. Diputación, visitó los almendrales atacados de la gomosis, enfermedad que desgraciadamente castiga muchos de los almendros de este término, aconsejó que se practiquen en las ramas de los árboles atacados incisiones longitudinales de un milímetro de profundidad, que no interesando la cultura, faciliten la circulación de la savia.

A continuación demostró el conferenciante el gran arsenal de conocimientos que ha adquirido durante su larga vida consagrada al estudio y experimentos sobre la materia que trataba.

Prolongados aplausos premiaron la labor del señor Estelrich.

Corresponsal

En la Casa de la Villa

El Sr. Alcalde ha publicado el siguiente edicto:

«Con el fin de que no se demoren las obras de reconstrucción del empedrado de la calle del Socorro en la porción comprendida entre las de Ballester y Alfarrería, recomiendo a los propietarios de fincas situadas y lindantes con la expresada vía, procedan en el plazo de diez días a reparar ó reconstruir las tuberías de conducción de aguas potables y otros conductos subterráneos que fuesen necesarios; teniendo presente que después de transcurrido aquel tiempo y terminados los trabajos del nuevo empedrado no se autorizará obra alguna de las indicadas, hasta después de transcurridos dos años.»

Los terremotos de Italia

Italia, el país de la placidez y de la poesía, acaba de ser teatro de una de esas grandes y luctuosas catástrofes que logran conmover las fibras del corazón menos sensible.

Menudean los fenómenos sísmicos en tierra italiana: hace apenas un año que en la Calabria misma se sentían los terribles efectos de los terremotos: hoy se repiten en aquella región y alcanzan a Sicilia.

En el presente caso tiene, al parecer, el fenómeno, marcado carácter submarino: para persuadirse de ello basta tener en cuenta el papel principalísimo que ha jugado el mar en el drama, causando con sus olas gigantes tantas estragos como las profundas conmociones de la tierra firme.

Otra circunstancia viene a confirmar este aserto, la posición frente a frente de las dos ciudades principalmente castigadas por el tremendo azote: Reggio y Messina; la primera en territorio calabrés la otra en la histórica isla de Sicilia, separadas por el estrecho de Messina donde se han perdido centenares de barcos pereciendo millares de hombres.

El telégrafo con su elocuente laconismo nos trasmite cifras y datos que hacen presentir todo el horror de la catástrofe. Háblase de ciudades casi por completo destruidas, de millares de víctimas, de terribles naufragios.

Las terribles convulsiones que han conmovido el suelo de Italia, han repercutido, en otra sacudida de conmiseración y lástima en el mundo todo; y la caridad, esa virtud, hija del cielo que se complace en enjugar las lágrimas ha tendido ya sus nubes alas hacia el Sur de Italia, donde tantas puede enjugar.

Sobre el coro de voces que imploran clemencia descuella la del

gran Pontífice, el caritativo Pío X, que no contento con socorrer con regia munificencia a los supervivientes a la catástrofe, pide oraciones a toda la cristianidad para implorar la celeste clemencia.

No desoigamos su autorizada voz, no olvidemos a las víctimas de los terremotos, y oremos.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA La Circunscripción del Señor, san Fulgencio y el bto. José Tomasi confesor, obispos.

Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Eulalia, costeada por la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento, para conmemorar el Trigésimo sexto aniversario de su instalación en esta capital: Exposición a las seis; a las doce, al tiempo de celebrarse una misa, habrá meditación; por la tarde, a las seis y cuato, se rezará una parte del Rosario y la estación al Santísimo, después habrá sermón de Triduo que predicará el Rdo. P. José Cantarell, O. S. A., y seguidamente la letanía de todos los Santos y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. señor don Antonio M.ª Alcover, canónigo Magistral.

En Santa Cruz, a las siete y media, misa de Comunión general con plática: por la noche habrá el acto de Consagración del año nuevo al Sagrado Corazón con sermón por el Rdo. P. Bartolomé Pascual de los SS. CC.

En San Miguel, fiesta de la Conquista: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. Nicolás Reus del Oratorio.

En Montesión, a las siete y media, ejercicio de primer viernes de mes, misa de Comunión con exposición de Su Divina Majestad, música y cánticos; por la tarde a las seis, exposición, Rosario, Trisagio solemne, sermón por el Rdo. P. Luis Casas, reserva y adoración de Niño Jesús.

En la Merced, por la tarde a las cinco y media, exposición menor, Rosario, cantos al Niño Jesús y Sibila.

En la misma iglesia, continua el Octavario del Niño Jesús con exposición por las noches.

En la Iglesia de RR. PP. Capuchinos la Orden Tercera tendrá asamblea general, a las cuatro de la tarde. A continuación habrá Sibila y la función acostumbrada todos los años.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en San Cayetano (Privilegiada).

SABADO 2

SANTOS

San Isidoro, Espiridión y Marcelino

Más Cuarenta Horas

Continúan en Santa Eulalia: Todo como el día precedente, solemnemente que será el orador del Triduo el R. P. Eloy del Barro, O. S. A.

Otras funciones

En Montesión, a las ocho, en conmemoración de la venida de la Virgen del Pilar a Zaragoza el año 40 y del segundo aniversario de la erección de esta Congregación, antes Asociación de cultos: Se celebrarán dos misas a las ocho y ocho y media respectivamente. Se hará durante ellas la visita a Nuestra Señora con música y cánticos y se la saludará con la Salve de la Congregación é himno nacional de la Peregrinación.

Puede ganarse, además de otras indulgencias parciales, una pleneria visitando la capilla de Nuestra Señora del Pilar en Montesión, rogando por los fines de la Iglesia.

En San Francisco, por la tarde a las cinco y media, después del rezo de la Sagrada Corona, se dará principio al ejercicio de los doce primeros Sábados de cada mes, dedicados a la Inmaculada Concepción, con meditación y canto.

Todos los fieles que hubieren confesado y comulgado, pueden ganar indulgencia pleneria cada sábado.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada en la Catedral.

Gacetillas

El Boletín Oficial de la provincia publica la relación de los locales designados por las Juntas Municipales del Censo, como locales para colegios electorales en los cuales habrán de verificarse precisamente cuantas elecciones tengan lugar durante el próximo año 1909.

Mañana con motivo de la festividad del día y no obstante ser viernes quedan dispensados de la abstinencia los que no tienen buja, merced a un especial privilegio de Su Santidad.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer un individuo que presentaba magullados varios dedos de la mano derecha.

Los Señores Médicos y el público de ben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para manantiales Vichy-Hôpital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y tener completa garantía de autenticidad exigen las aguas de Vichy-État de los producen maravillosos resultados.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los ALMACENES ESBARRACH-Sto. Cristo, 4

Pérdida Se extravió hace 7 ó 8 días en el término de Marratxí una perra podenca, blanca, con manchas rojas, cabeza media blanca y una herida en una pierna trasera. A la persona que la entregue se le gratificará en el Centro de Anuncios, Plaza de Sta. Eulalia núm 10.

Conferencias Telegráficas

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 30 (23'00)

Política

Consejo de ministros

A las 3'50 se han reunido los ministros en Consejo.

Al entrar el señor Sanchez Guerra manifestó a los periodistas que la reunión duraría mucho más de lo acostumbrado.

De esto se dedujo que se ocuparía el consejo del proyecto de reclutamiento, robusteciendo esta suposición la circunstancia de haber conferenciado antes, durante tres horas, respecto al mencionado proyecto los señores Maura, Primo de Rivera y Lacierva.

Lo que dicen Besada y Ferrándiz

El señor Gonzalez Besada manifestó que hasta muy poco antes de la reunión de las Cortes no llevara al Consejo el proyecto relativo al ferrocarril entre Madrid y Valencia.

El ministro de Marina, señor Ferrándiz, insistió a su vez en que hasta dentro de ocho ó diez días no llevará al Consejo los informes relativos a la construcción de la nueva escuadra.

Turnos en contra.—Banquetes

En el Senado han sido pedidos ya siete turnos en contra del proyecto de Administración.

Al debatirse el mencionado proyecto hablarán por alusiones los señores Montero Ríos y algunos otros.

El presidente del Senado general Azcárraga osequiará mañana con un banquete a los señores que componen la mesa de la Alta Cámara.

Lo que se trató en el Consejo

Conforme a lo que se suponía los ministros en el Consejo celebrado hoy se ocuparon exclusivamente del proyecto de reclutamiento con el fin de poder ultiarlo.

Noticias varias

Nuevos cuarteles.—Asociación benéfica.—Pésame.

En breve se emprenderá, en esta Corte, la construcción de cuatro nuevos cuarteles.

Según parece S. M. la Reina D.ª Victoria, se propone fundar una asociación benéfica análoga a la que preside en la isla de Wight.

S. M. el Rey ha enviado el pésame al rey Victor Manuel con motivo de los terribles terremotos de Italia.

En la Granja.—Visita a un Asilo S. M. el Rey llegó al real sitio de la Granja a las 12'30 visitando las obras que se están efectuando en aquel palacio.

Las habitaciones que fueron de Don Alfonso XII se habilitan actualmente para la Reina Madre D.ª María Cristina.

El Rey regresó a Madrid a las cinco de la tarde.

La Reina D.ª Victoria, acompañada de la Infanta D.ª Teresa asistió a una fiesta celebrada en el Asilo del Sagrado Corazón.

Indispuesta.—Balandros a Alicante La Reina Madre doña María Cristina no ha abandonado hoy sus habitaciones por hallarse algo indispueta.

Dicen del Ferrol que por orden de S. M. el Rey han sido enviados a Alicante los balandros reales «Osborne» y «Zape».

De Bilbao.—El Temporal Bilbao.—Ha recrudecido el temporal reinante en ésta.

Por tal motivo han tenido que suspenderse las excursiones que el jefe de los liberales, señor Morret, proponíase realizar a varias fábricas y minas.

Un pescador ha manifestado que vió hundirse un vaporcito a causa de haber explotado sus calderas.

Supónese que se trata del «San Antolín».

Buen donativo

Vitoria.—Una señora americana ha remitido varias millones de reales para que sean invertidos en obras de beneficencia.

El tal donativo lo hace en memoria de su difunto esposo que era español y nacido en la provincia de Alava.

Grandes terremotos en Italia]

Para las víctimas

Roma.—Se ha constituido un Comité Nacional de socorros para atender a los innumerables perjudicados por los terremotos.

Preside dicho comité el duque de Aosta.

Además el Gobierno piensa contratar, con el mismo fin, un empréstito de 500 millones de liras.

Perfil modificado.—Llegada del Rey de Italia.

Roma.—A consecuencia de las terribles conmociones sísmicas ha quedado modificado el perfil del estrecho de Messina.

La navegación se hace ahora difícilísima.

El Rey de Italia ha llegado al sitio de la catástrofe prodigando auxilios a las víctimas.

Nuevo terremoto.—Messina ardiendo.—Temores de peste.—Cadáveres.

Roma.—A noche en Sicilia se sintió un nuevo temblor de tierra.

Este fué de muy corta duración pero lo suficiente para producir inmenso pánico.

En Messina siguen ardiendo las ruinas de los edificios.

Abríganse serios temores de que sobrevenga una epidemia a consecuencia de la descomposición de los cadáveres.

Van extraídos ya 3.000 y apenas ha comenzado la triste y penosa obra de la extracción de los mismos.

En unas grandes minas de Calabria trabajaban 8.000 mineros y todos ellos han quedado sepultados.

Socorros.—El número de las víctimas.

Roma.—El Consejo de Ministros está reunido en sesión permanente.

Se ha abierto un crédito ilimitado para socorrer a los damnificados.

Han sido enviadas al lugar de la hecatombe cien mil prendas de abrigo.

Noticias recibidas de la ciudad de Reggio comunican que está ardiendo tambien.

Los datos y noticias que se van recibiendo hacen suponer que el número de víctimas pasa de cien mil.

Nuevos horrores

Roma.—Tanto en Sicilia como en Calabria se han repetido los terremotos, y merced a las nuevas sacudidas se han hundido los edificios que todavía quedaban en pie.

En los campos vénsse a miles de personas que huyen de las ciudades y no hacen más que rezar constantemente.

De los que han sobrevivido a la catástrofe muchos se han vuelto locos.

Multitud de niños perecen a consecuencia del hambre y del frío.

Los manantiales se han secado contribuyendo esto a agravar la ya terrible situación.

Para salvar los caudales.—Llegada de heridos

Roma.—Trabájase para extraer de entre las ruinas de los Bancos las cajas de caudales.

Las tales operaciones tropiezan con grandes dificultades.

Hoy son esperados en Nápoles gran número de buques que conducen a unos 20.000 heridos y enfermos.

Se les ha preparado alojamiento en los palacios, en las oficinas y dondequiera que hubo lugar disponible.

Todos los médicos de Nápoles se han organizado para asistirlos.

Erupción del Stromboli.—Ciudades destruidas.—El hambre.

Roma.—Completando el cuadro de terrible desolación que ofrece Italia en estos momentos, el volcan Stromboli ha experimentado una gran erupción, y sus ardientes lavas han destruido por completo las ciudades de Baquara y Palmas.

En las poblaciones del interior existen 500.000 personas amenazadas de perecer de hambre a causa de ser de todo punto imposible el prestarles auxilio por haber quedado completamente destruidas todas las comunicaciones.

Comisión de Cardenales.—Extracción de cadáveres.

Roma.—Dicen de Messina que es allí esperada de un momento a otro la comisión de cardenales portadora de los socorros que su S. S. el Papa Pío X envía para los damnificados.

A medida que se van extrayendo los cadáveres de las víctimas se forman con ellos grandes montones.

Las autoridades deliberan sobre la manera de enterrarlos para evitar una epidemia.

Es probable que se proceda a su cremación ó que sean arrojados al mar.

Acorazado ruso conduciendo heridos.—Buques franceses

Roma.—Ha llegado a Nápoles el acorazado ruso Makaroff que conduce a 400 heridos.

Muchos de ellos han fallecido durante la travesía.

Han zarpado de Tolón con rumbo a Messina varios acorazados franceses con numerosas provisiones.

Los Reyes de Italia en Messina.—Trapani destruida.

Roma.—Un radiograma de Messina anuncia haber llegado a aquella población los Reyes de Italia.

Recorrieron a pie las ruinas prodigando consuelos y auxilios a las víctimas.

El Rey se puso al frente de los bomberos dirigiendo los trabajos de descombramiento.

Según las últimas noticias la ciudad de Trapani ha quedado tambien completamente destruida.

Ultima conferencia

Madrid 31 (10'30)

Terremotos en Italia

Roma.—Continúan llegando noticias horribles acerca de los terremotos de Reggio. Los muertos pasan de 20.000.

De cinco regimientos la guarnición solo se salvaron 50 hombres. En la ciudad de Paluci que contaba unos 14.000 habitantes, se han salvado solo unos sesenta.

En Bagura de 10.000 habitantes solo se han salvado mil.

Los snervivientes vagan por el campo desnudos y hambrientos.

En todas las poblaciones se registran gran número de locos, que dificultan el salvamento atacando a los soldados que remueven los escombros.

En Messina, el Rey trabaja personalmente para verificar salvamentos. La Reina cura a los heridos. Ambos irán hoy a Regio y Nápoles para solventar las dificultades que para alojar a los heridos ocurren.

Los niños huérfanos son prohibados por muchas familias.

Un barco llevaba 62 heridos de los cuales quince fallecieron en la travesía.

El Parlamento se ha constituido en sesión permanente extraordinaria.

El obispado de Barcelona

El ministro de Gracia y Justicia, señor Marqués de Figueroa, ha dicho que el Gobierno ha dado los pasos preliminares para la provisión de la silla de Barcelona, y para la concesión del capelo cardenalicio vacante.

Si bien nada se sabrá hasta después de Reyes.

Lotería

Nacional Sorteo de hoy

(Urgente)

Madrid 31 (11'26)

En el sorteo celebrado esta mañana han salido premiados los siguientes números:

Primer premio, al núm. 7.003, despachado en Madrid y Barcelona. Segundo premio, al núm. 26.902, despachado en Madrid. Tercer premio, al núm. 14.732, despachado en Barcelona. Cuarto premio, al núm. 27.127, despachado en Murcia, Zaragoza y Barcelona.

Quintos premios, a los números siguientes: 22.627, 12.878, 20.157, 27.921, 13 mil 172, 10.636, 4.815, 23.631. 2.330, 6.603, 4.675, 4.674, 1.803 (Mahón) 1.902, 19.967, 24.411. cinco mil 778, 1.789, 29.193, 3.505, 1.624 y 28.835.

Para anunciar en este periódico, co, dirigirse a M. Serra Bannasar, —Luz 21.—Palma.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Viento huracanado.—El correo de Menorca.

Barcelona 31 (0'40). Reina en esta ciudad huracanado viento que casi imposibilita el tránsito por las calles.

En las barridas extremas, sobre todo, ha causado muchos destrozos.

Ha fondeado en este puerto el vapor correo de Menorca.

Ha tenido una travesía penosísima a causa del gran temporal reinante.

Reunión suspendida: Barcelona 31 (0'40)

Los diputados solidarios debían reunirse para cambiar impresiones y tratar de la campaña que se proponen realizar en las Cortes.

A última hora suspendióse la reunión a causa de hallarse ausente el señor Carner.

Bunareu.

Ultimas noticias

La fiesta de la Conquista

Esta mañana se ha celebrado en la Catedral la fiesta que anualmente costea el Ayuntamiento de esta ciudad en conmemoración de la Conquista de Mallorca.

Ha asistido al acto el Ayuntamiento en corporación, presidido por el Gobernador civil, Sr. de Irazabal, que iba de uniforme. El Ayuntamiento estaba representado por el Alcalde, Sr. Rosselló Cazor, los tenientes de alcalde Sres. Castaño y Calafell y el concejal Sr. Canet.

Tambien ha asistido a los oficios divinos una concurrencia bastante numerosa.

La misa mayor ha revestido gran solemnidad.

Ha oficiado el M. I. Sr. D. José Miralles, Canónigo; actuando de diácono, el M. I. Sr. D. Mateo Garau, canónigo; de subdiácono, el Rvdo. D. José Ferrer de la Cuesta, y de Pbros. asistente el Rvdo. D. José Morey.

El sermón ha corrido a cargo del Rdo. P. Fr. Francisco Ferrer, superior de la residencia de PP. Mercedarios.

En la plaza de Cort se ha congregado en numeroso público.

Como en los años anteriores, frente al Ayuntamiento se ha colocado un piquete de infantería, con bandera y música, al mando del capitán Sr. de la Portilla.

Antes de ir a la Catedral, los concejales han sacado desde la Casa de la Villa el asta de la bandera de la conquista, colocándolo en medio de la plaza, mientras la banda del Regimiento tocaba la «Marcha real».

Terminada la misa mayor, los mismos concejales han llevado el asta nuevamente a la Casa Consistorial.

El piquete ha hecho las salvas de ordenanza.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 30. Interior cantado. 84'45 Interior fin de mes. 84'47 Al próximo. 84'75 5 pS Amortizable. 101'15 Amortizable nuevo. 90'20 Banco de España. 444'00 Compañía Tabacalera. 396'25 Francos. 11'30 Libras. 27'94 Exterior. 97'05

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Valá

Ultimas cotizaciones

Crédito Balear. 99'00 Fomento Agrícola. 94'00 Ferro-Carril. 98'00 Islaña Marítima. 100'00 Salinera Española. 165'00 Sociedad Alumbrado por Gas. 119'00 La Económica. 18'00 Obligaciones Islaña Marítima. 103'00 Obligaciones Salinera Epia. d pS. 104'00 Obligaciones id. id. 5 pS. 100'50

ESPECTACULOS



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
La Flor de Oro Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
La Flor de Oro Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa; se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
La Flor de Oro es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.
La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
La Flor de Oro Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.
La Flor de Oro Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.
La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
La Flor de Oro Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despida mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.
 De venta: principal en perfumerías y droguerías de España y Portugal.

En Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, Marina 20, 22 y 24.

EMULSION FORCADA

Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao tan extraordinariamente mejorado en calidad y eficacia con el racional procedimiento, base de esta Emulsión, que resulta agradable de gusto, asimilable rápidamente y en totalidad sin trabajo digestivo alguno y con potencia tres veces más fortificante y reconstituyente. Por mérito tan superior fue la Laureada con el Primer Premio en el Concurso de Emulsiones que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Sin rival para niños débiles, flacos, desganados ó tardíos en andar, para adultos anémicos ó debilitados, etc., etc.

LA ACTIVIDAD

Premiada en la Exposición de París, Año 1904
 Sociedad anónima de créditos y seguros
 Domiciliada en Pamplona (Navarra)
 calle de José Alonso, 4
 CAPITAL SOCIAL 10.000.000 DE PESETAS
 RESERVAS 15.000.000 ID.



Edificio propio en Pamplona

Seguros de vida entera, seguros de vida con renta vitalicia, rentas vitalicias inmediatas, seguros á plazo fijo, seguro mixto, seguro dotal, seguro para la redención del servicio militar, seguro infantil altamente moral y beneficioso, con cinco combinaciones.

Representante en Palma—JUAN ARNAU, plaza Oliver, 6.1.º Sub-representantes en casi todos los pueblos de Mallorca.

Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipo-Litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Calera, 2 y Compañía, S.º Secorral en las y Bazar

Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS ECONÓMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig—Hostales, 19—PALMA

Desconfiad de las imitaciones.—Pedid siempre EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

Premiada en la Exposición de Alejandría

Este se recomienda preparado por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESCROFULISMO y RAQUITISMO, CATARROS, BRONQUIALES y TOSES REBELDES. Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento.—Engorda y fortalece los niños; favoreciendo la nutrición del sistema óseo. Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa y Guayacol.—Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.—Depósito Central. Laboratorio Químico Farmacéutico de F. del Río Guerrero, Sucesor de Gonzales Marfil—Málaga

GRAND HÔTEL

DE

PALMA DE MALLORCA

A consecuencia de las modificaciones introducidas en este establecimiento, se ofrecen desde hoy habitaciones higiénicas y con todo el mobiliario correspondiente, desde **1'50 PESETAS** y pensiones desde **6'50 PESETAS DIARIAS**.

Para mayor comodidad del viajante y economía, se servirá comida á la carta, á precios módicos.

No es obligatorio para los señores viajeros que tengan habitaciones, comer en el establecimiento.

Se convienen pensiones por temporadas, á precios económicos.

NOTA.—Hay sala para muestras.

OTRA.—Servicio de carruajes, para los cuales rige la tarifa aprobada por el Excelentísimo Ayuntamiento.